



# LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS  
NUMERO 92 – Avril 2008

Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
146A Avenue de Toulon  
13010 -Marseille -

## 32° Ciclo internacional de ciné Submarino



Cette 32° édition c'est déroulé à Donastia / San Sébastian du 25 au 29 avril 2008.

Organisé par le club de plongée SUBACUATICAS du REAL SOCIEDAD de la ville de San Sébastian, avec pour partenaires, KUTXA caisse d'épargne du pays Basque, Donastia Kultura, la Diputacion Foral de Gipuzkos, etc...

Cette manifestation, regroupe des expositions de différents photographes sous-marins des projections qui se déroulent de 18 h à 20 h et de 20 h 10 à 22h10, dans la salle KUTXA au centre de la ville, elle a accueilli à chaque séance environ 250 personnes et cela totalement gratuitement, il faut le dire car de nos jours cela devient de plus en

plus rare. Bravo à toute l'équipe organisatrice et en particulier à l'instigateur de cette manifestation Francisco PIZARRO. Après avoir fait le tour du monde sous toutes les mers de notre planète, explorer le fin fond de l'Amazonie, découvrir le long voyage des anguilles de la Méditerranée à la mer des Sargasses, la pêche aux calamars géants dans le golfe du Mexique, un hommage à nos amis Loïc LEFERME et Haluk CECAN, découvrir une partie de boules sous-marine, commentée par une speakerine de TV potin de Callelongue la calanque du bout du monde et tout cela seulement en 5 jours et sans se mouiller, mieux que Jules Verne. La section de plongée de Marseille Sports Loisirs et Culture, était présente avec deux films: Ayavalik 2005 un film



sur une épave d'amphores dans la mer Egée en Turquie et Première Mondiale, une partie boules sous la mer. Ces deux films ont été récompensés par un prix spécial (un Trophée et un livre sur un grand sculpteur du Pays Basque).

Jean Michel et sa compagne nous ont rejoint le vendredi soir et ont pu assister à la dernière journée de ce 32° Ciclo 2008 ils ont été invités au repas de clôture, accompagné par une chorale d'une compagnie Basque qui nous a proposé un répertoire de chansons folkloriques. Cette soirée restera pour nombreux d'entre nous, une soirée inoubliable.

Texte et photos: Jean Claude EUGENE

## Première mondiale (Pétanque sous-marine)

Bonjour à toutes et tous j'ai le plaisir de vous informer que le film " la partie de pétanque sous-marine " est terminé.

Après deux années et deux plongées au fond de la calanque de " Monastério " à l'île de Riou, ainsi que de nombreux essais de commentaires et d'enregistrement, l'enfant est enfin arrivé à terme et quel terme.

Je tiens à vous remercier pour tout le travail que vous avez accompli et la patience que vous avez fait preuve. Maintenant à nous la palme de platine au festival mondial de l'image sous-marine.

**Texte et photo: Jean-Claude Eugène**



Article paru sur plongée magazine n° 8 d'Avril



**Photo du mois**



**Photo: Jean-Pierre Parcy.** Lieu (Pierre de Cassis le 05 avril 2008), cela n'étonnera personne. On n'avait plus vu de saint-pierre depuis presque un an. Ce jour-là, nous en avons vu quatre annonçant ainsi leur retour après avoir craint qu'ils aient terminé dans un filet



**Photo: Régis Galvez** (un copain de Didier Boghossian). Lieu: entre Frioul et Planier en avril 2008. Est-ce un signe du réchauffement climatique ? En tout cas il est exceptionnel de voir des tortues sous nos latitudes

## ***Tout en vrac !!!***

Avril, la belle saison devrait finir par montrer son bout de nez ?!?

Des groupes doivent venir plonger chez nous : le Galathée fin mai, le Clip – fin juin, et avant cela des Belges-photographes début mai.

Cela implique une mobilisation des adhérents, pour l'accueil, le pilotage, le gonflage : on est une équipe, non? Autant se préparer à l'avance, car nous ne serons pas forcément disponibles aux mêmes dates !

Qui dit groupe, dit forcément utilisation renforcée des deux bateaux ... Cela sous-entend que nous soyons vigilants avec leur entretien.

D'autant qu'il n'y aura pas de nettoyage de printemps de la base actuelle, puisque – d'après les informations glanées de ci delà – nous sommes toujours dans l'attente du feu vert du propriétaire pour attaquer les travaux des nouveaux locaux... Mobilisons nos énergies respectives sur ce qui mérite de l'être en priorité, non ?

Et puis aussi, pourquoi ne pas organiser une séance « procédure des secours » pour les autonomes qui seraient intéressés – histoire de « réviser » nos connaissances (souvent théoriques) et de se mettre au goût du jour ?

Tout ce qui touche à la sécurité nous concerne forcément, pas vrai?

**Texte: Véronique Gielly**

## ***Jean-Pierre et les Jeanpierrettes***

Mesdames, mesdemoiselles, vous cherchez un endroit calme où exercer votre activité ? Vous ne supportez plus les samedis bruyants, enfumés aux cigares et à la merguez, où des fessiers poilus se changent devant vous en toute impudeur, où la mauvaise foi se conjugue à la trivialité ??? Vous recherchez du calme, de l'éducation, de la bienséance et de la sérénité ?

Alors laissez-vous tenter par les dimanches callelongais...

Le dimanche, Jean-Pierre, notre capitaine, vous accueillera avec son stewart Eric pour vous emmener plonger dans les eaux marseillaises. Un espace réservé à vous, les femmes du club, pour qui plongée n'est pas forcément synonyme de bestialité. Un espace de détente où Jean-Pierre et Eric mettront tout

en œuvre pour vous destresser et vous faire apprécier ce moment de quiétude. Plongée en petit comité, apéritif léger servi en terrasse, repas diététique, le confort absolu.

Alors n'hésitez plus, réservez tout de suite votre prochain dimanche pour une expérience inoubliable...

**Texte et photos : Marie-Laure Garrier**



## ***Assemblée Générale du Comité Provence-Alpes***

Le 1<sup>er</sup> mars a eu lieu à Aubagne l'Assemblée Générale de notre Comité Régional. L'occasion de rencontrer du monde lors des diverses réunions des commissions (ouvertes à tous je vous le rappelle) et de suivre les comptes-rendus de l'année écoulée.

Cette année, un changement des statuts et du règlement intérieur était soumis au vote des clubs de la région. En se calant sur le règlement national, nous passons au scrutin de liste pour les prochaines élections en 2009 :



une liste de 17 personnes (dont 3 suppléants) à laquelle s'ajoutera le représentant élu des SCA.

Le Comité reste dynamique malgré une légère baisse du nombre de licenciés, due sans doute en partie à de mauvaises conditions météo. La baisse est plus sensible chez les jeunes et le Comité va faire de la promotion auprès des jeunes une priorité pour l'année à venir. L'Assemblée Générale Nationale aura lieu à Toulouse le 11 avril. Sera proposé au vote l'abandon des compétitions pour la pêche sous-marine. Ce sujet fait débat dans notre région, pionnière de ces activités. Cependant le Comité Directeur National souhaite suivre les orientations actuelles en terme de protection de l'environnement et de développement durable. Le Championnat de France de pêche sous-marine 2008, qui aura lieu à Marseille en juin (anniversaire 1948-2008), sera donc sans doute le dernier.

Une dernière nouvelle en clin d'œil : Hervé et moi (respectivement trésorier et secrétaire générale du Comité) avons reçu une jolie médaille des 60 ans de la FFESSM. Une question ? Comment est-ce possible de fêter les 60 ans en 2008 alors que nous avons fêté les 50 ans en 2005 ??? Vous pouvez proposer vos réponses...solution dans le prochain numéro !

**Texte : Marie-Laure Garrier**

## ***Silence ! On tourne ...***

Suggestion pour continuer sur la lancée ou pour rebondir sur l'enthousiasme de notre vidéaste hors norme.

L'idée de tourner un nouveau film en groupe comme cela a été le cas avec la partie de pétanque est séduisante, il y a la convivialité, les crises de fou rire. Pourquoi ne pas anticiper pour un prochain film à Antibes (2009) ou San Sebastian ? ou encore le Challenge de Marseille (cf. inauguration du clip d'or lors du 10<sup>e</sup> anniversaire) ?

Gageons que l'effet « callelongue » peut produire de folles idées.

Pourquoi ne pas essayer de « phosphorer » pour trouver une idée déjantée de plus ?

J'ai apprécié la pub sur le thème de la propreté en ville: caca fini, maître parti ... etc

On pourrait transposer ce thème à nos fonds sous-marins: filet abandonné, pêcheur parti, poissons pris, canette finie, buveur enfui ...

Les images seraient tournées lors de la journée « calanques propres ». Il y a généralement de la matière... Peut-être voir si Sami veut se mettre derrière la caméra également en plus de Jean-Claude ? Pour enrichir les prises de vue.

Et pourquoi ne pas proposer à certaines de nos instances publiques et financiers de notre association (Conseil Général, Région ...) un mini film pour sensibiliser les plus jeunes aux gestes éco-citoyens ???

On pourrait allier le « ludique » et l'éducatif !?!

... A vous de voir et de réagir.

**Texte: Véronique Gielly :**



**Photo : Jean-Claude Eugène**

## ***Le temps d'une Parenthèse ...***

Avril ne te découvre pas d'un fil, ni d'une souris. Constante : température de l'eau 13°C, pas mieux ni dans la rade de Marseille, ni côté Calanques, ni même côté étang de Thau.

Autre constante : eau trouble, chargée, visibilité pourrie !!!

Alors, ça vous branche toujours la plongée ? Comment vous faites les difficiles ? Y'en a qui donnerait cher pour pouvoir se mettre à l'eau toute l'année comme nous ...

Alors, le temps d'un (presque) week-end, un aller-





retour à l'étang de Thau. Météo pluvieuse annoncée pour dimanche matin. Nous sommes neuf à nous équiper et à embarquer avec Jean-Marc de Aquasète (lien sur le site pour les curieux <http://aquasete.free.fr/>).

Et nous voilà à remonter le canal à bord du Souras Bas jusqu'à l'étang, destination le ponton.

Ma première plongée dans l'étang – dois-je faire un vœu ?

La veille, nous avons été reçu avec convivialité par Agnès et Jean-Marc dans leur local de plongée pour

partager quelques-unes des spécialités du cru – qui valent le détour, croyez-moi ... Sûr, quand on aime les huîtres, le Picpoul de Pinet, les lasagnes à la farce des tielles (faudra en parler à notre chef préféré, un des ces jours).

Faut penser à se lester un peu, parce que on ne va pas descendre profond – je me lâche sur 2 kg, ça suffira pour faire la grenouille entre la surface et 7 mètres (*non, je n'ai pas creusé, promis !*)

Plongée découverte, plongée loisirs, plongée photo puisque finalement je me retrouve avec Maître Hervé Chauvez qui va faire quelques tests pour préparer les championnats Méditerranée qui auront lieu à l'étang début juin ... Hervé sera accompagné de Marie-Laure comme modèle (*une équipe de choc qui risque de faire frémir plus d'un compétiteur*)

Je me laisse séduire par cet environnement nouveau et si particulier : une forme d'exotisme « made in Languedoc ».

Une ambiance étrange et pleine de charmes. Je ne vois pas le temps passer, j'en oublie presque le froid – un quasi exploit pour la frileuse de service, quasi une heure de plongée, je m'épate presque.

Comment vous expliquer ? Certes, il y a là foison de petites espèces pour les fous de biologie marine et les photographes en macro ... Pas le temps de tout voir en détail. Juste apprécier le site, sa diversité.

A l'occasion, laissez vous tenter par le détour ...

**Texte: Véronique Gielly Photos : Hervé Chauvez**

